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城巴嶼巴續獲10年專營權
允新車採無障設計 購環保巴推更多優惠

中電嘉許64「節星」宣「轉廢為能」
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香港文匯報訊 ( 記者鮑旻珊 )有環團一項調查
發現，香港市面大多數零售商使用無門雪櫃以致
「走冷氣 」，令大部分時間的溫度未達攝氏5度
標準，個別位置溫度更達攝氏11.4度，有可能增
加食物安全風險，亦令用電量大增，造成不必要的
浪費。環團呼籲零售商加裝雪櫃門，以節省一半用
電量及保障食物安全。基金會日前已聯絡6間零售
商邀請他們共同測試雪櫃表現及制定改善方案。
世界自然基金會香港分會早前對調查了市面13

個零售商品牌、19間分店合共近500個陳列式雪
櫃，發現多達64%超市及便利店使用無門雪櫃。
基金會其後再利用一部與便利店同款陳列式雪

櫃測試，比較無門、有門或加裝透明膠簾雪櫃的冷
凍溫度及用電量。該項測試將每個雪櫃均預設於攝
氏5度，結果發現94%無門雪櫃會「走冷氣」，實
際平均溫度為6.1度，個別位置更達11.4度，令食
安風險增加。至於加裝膠簾的雪櫃及有門雪櫃的實
際平均溫度為5.42度及5.31度。

有門省半用電 膠簾一個月回本
調查指出，無門雪櫃因不斷「走冷氣」，令制

冷系統需不斷運作，用電量大增，估計每耗用約1
萬度電；有門雪櫃可節省一半用電量；加裝膠簾雪
櫃則節省35%用電量。基金會以英國為例指出，
零售商為雪櫃加裝門的成本，只需一年半便就可回
本，加裝膠簾更不需一個月便可回本。
世界自然基金會香港分會助理經理古偉牧昨日指

出，不少零售商慣性認為無門雪櫃方便顧客取得貨品，其實
是一個誤解，但有外國的實際經驗反映雪櫃即使加裝掩門對
整體銷量並無影響，且本港現時部分零售商亦安裝有門雪
櫃，證明安裝膠簾或掩門是可行的。該會氣候及生態足印項
目高級主管張志華亦呼籲零售商加裝雪櫃門及制定淘汰無門
雪櫃的時間表，以保障食物安全及節省用電。

特區政府發言人昨日表示，根據
《公共巴士服務條例》及既定

做法，現有專營公司如證明有能力繼
續提供適當而有效率的公共巴士服
務，並願意進一步投資於專營巴士的
營運，將獲批予為期10年的新專營
權。發言人指出，兩間專營公司在其
現有專營權自2006年及2007年生效
以來，一直為乘客提供適當而有效率
的服務，且自2008年以來不曾加價。
城巴及嶼巴並承諾會投入資金，在
2015年至2019年期間將分別更換旗
下車隊約28%及71%的巴士。

續增實時巴士到站資訊
發言人說，城巴和嶼巴首先會在新

專營權採納多個條件及承諾，包括在
採購新巴士時採用無障礙及便利長者

與殘疾人士的設計；盡量購置以廢氣
排放而言最為環保的巴士；加強在財
務及會計安排的規管等。
同時，兩間專營公司亦會因應市

民的意見，在新專營權下進一步提
供實時巴士到站資訊、推出更多票
價優惠，並接受加強規管巴士服務
的新條件。
在新專營權開展後，兩間專營公司
將引入實時巴士到站資訊系統，讓乘
客可透過流動平台，包括智能電話應
用程式，查閱巴士由總站開出的時間
及抵達各中途站的預計時間。兩間專
營公司亦會分階段在其巴士站安裝共
約100個顯示到站資訊的電子顯示
屏。

城巴增31項轉乘計劃

城巴及嶼巴現時共提供186項票價
優惠。在新專營權下，城巴將增加31
項巴士轉乘計劃，共涉及59條巴士路
線，受惠乘客每程可節省1.2元至8.8
元不等。

嶼巴10線月內30程獲免費票
嶼巴亦會推出新優惠，為經常乘搭

南大嶼山10條主要巴士路線的乘客提
供免費車票，例如在同一月份乘搭同
一路線30程可獲一張免費車票。
發言人補充，新專營權亦會進一

步加強對巴士服務的規管，規定兩
間專營公司須就較大型的採購項目
進行公開招標，以增加透明度。兩
間專營公司亦須就回應乘客投訴及
建議擬訂服務承諾，並適時公佈表
現。

香港文匯報訊（記者 文森）特區行

政長官會同行政會議昨日決定向城巴

及新大嶼山巴士批予為期10年的新專

營權，並會在現有專營權屆滿時生

效。城巴新專營權的有效期為2016年

6月1日至2026年6月1日，主要營運

香港島及過海巴士路線；新大嶼山巴

士則為2017年3月1日至2027年3月

1日，主要服務大嶼山及深圳灣口岸。

兩家巴士公司已採納多個條件及承

諾，包括在採購新巴士時採用無障礙

設計；盡量購置環保的巴士；以及推

出更多票價優惠。

香港文匯報訊 中華電力有限公司昨日公佈第四屆「環
保節能機構」嘉許計劃的得獎結果，評審團從超過5,000個
申請中嚴格挑選了64個單位，並向他們頒發「星級獎
項」，表揚他們為節能所作出的努力，及過去一年的節能
成果。在活動上，中電總裁潘偉賢就向主禮嘉賓的環境局
署理常任秘書長劉明光推介由中電發明，一項「涼住冷氣
都可以慳電的轉廢為能」的系統。
今年「環保節能機構」嘉許計劃以「你我都是節能星
探」為主題，鼓勵機構員工主動提出節能建議，並推動其
他人一起參與。今屆有超過5,000個申請，約500間工商機
構及非牟利團體競逐各個環保獎。今年嘉許計劃更特別新
增一項「最佳節能星探」大獎，表揚在機構內提出環保建
議、熱心宣揚環保意識的員工及團隊。

草蜢蘇志威舞校節能「中獎」
除了機管局、港鐵及眾多中小企外，草蜢的蘇志威原來

也是得獎者之一。原來蘇志威的舞蹈學校知道中電可以協
助「諗計」慳電，於是即刻參加了中電的「環保節能機
構」，還得到中小企組別金獎。他上台領獎時更笑說自己
最節能，因為不停跳舞就可以「消」脂。

洗衣店「廢熱乾衣」慳電三成
頒獎禮場內並有攤位展示中電和工商機構合作的節能方

案。其中，一個利用空調排出的熱氣預熱乾衣機原理的系
統吸引了劉明光駐足，原來這系統是由一位洗衣店老闆想
出來的，他每天對着高用電量的乾衣機及冷氣機就「頭
痕」，遂突發奇想，問中電有沒有方法將冷氣機排出的廢
熱回收用作乾衣，中電派出工程師實地考察兼進行技術研
究，最後成功找到方法轉廢為能，協助該洗衣店節省了三
成電力。
劉明光又參觀一個學生參與設計的校園智能系統，在課

室加裝二氧化碳感應器，到達指定水平才開抽風系統，能
夠保持室內空氣清新之餘，又不會因為長開抽氣扇抽走冷
氣而浪費電力，成功減少能源損耗。
潘偉賢在嘉許典禮上表示，計劃成功提升了業界的節能

意識，和對各類高能源效益設備的認識及應用。中電會積
極支持政府推廣能源效益的政策，與業界共同探討有效的
節能方案，務求令香港成為更智能化、更綠色的城市。劉
明光則讚揚該計劃可鼓勵業界提升營運上的能源效益，更
有助推廣這股環保力量至社會各階層。
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■左起：潘偉賢、劉明光及中電企業發展總
裁莊偉茵齊讚節能洗衣系統。

■聖公會蒙恩小學獲中電今年新增的「最佳
節能星探」大獎。


